

# LAS PROVINCIAS

## DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO EN 31 DE ENERO DE 1892

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Valencia 1 mes.	1'50 Ptas.
Prov. valencianas 3 meses	4'50
Península id.	6'50
Extranjera id.	10'50

Número suelto 5 céntimos.

EL SEÑOR

### D. EUGENIO MIRALLES FRANCH

*falleció en Burriana el 16 del corriente*  
a las cinco de la mañana

Su desconsolada familia participa a sus amigos tan irreparable pérdida.

D. O. M.  
EL MUY ILUSTRE SEÑOR

### D. José de Iranzo y Palavicino Barruchi é Ibarrola

CABALLERO DE LA REAL MAESTRANZA DE VALENCIA  
Y DOCTOR EN LA FACULTAD DE DERECHO

*falleció ayer, a las diez de la mañana,*  
*fortalecido con los auxilios espirituales y la bendición apostólica de Su Santidad*

No se reparten esquelas.

El mismo día y ocho siguientes se rezará el Santo Rosario, a intención del alma del finado, en la capilla de Nuestra Señora del Sagrado Corazón, en San Nicolás, a las seis de la tarde.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis ha concedido 80 días de indulgencia a todos los fieles por cada misa, Sagrada Comunión, parte del Santo Rosario y oraciones a intención del finado, y 80 días mas por cada misterio si se rezare el Rosario con alguna persona de la familia.

## ANIVERSARIO

### en sufragio de las almas de los socios difuntos DEL MONTEPIÓ DEL CLERO VALENTINO

El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis, presidente honorario, el Consejo general y la Junta de Administración de la misma Sociedad, invitan al Clero y fieles de Valencia a dicho acto, que se celebrará en la parroquia y patriarcal Iglesia de San Bartolomé, a las diez y media de mañana sábado 21 de los corrientes; permitiendo interesar la asistencia a una solemnidad tan extraordinaria como provechosa espiritualmente para el Clero y para los fieles vivos y difuntos.

Dicho día, todos los socios pensionistas, en cualquier Iglesia donde se hallen, harán un Memento en la Santa Misa, y al terminar esta, rezarán un Responsorio por los difuntos socios de honor, parientes de estos ó bienhechores de la Sociedad.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de Valencia concede 80 días de indulgencia a todos los fieles residentes en esta diócesis, por cada misa que oyeren, Sagrada Comunión que aplicaren ó parte del Santo Rosario que rezaren por las almas de los socios difuntos en particular, y por las del Purgatorio en general; y si dicho Santo Rosario se rezare en compañía de alguna persona de la familia de los finados, 80 días mas por cada uno de los misterios, y otros 80 por cada una de las oraciones aprobadas por la Iglesia, que se rezaren.

Este número de LAS PROVINCIAS ha sido revisado por la autoridad militar.

## Asuntos del día

¡Cualquiera sabe lo que pasa en el campo fusionista! Un telegrama atribuye declaraciones al Sr. Sagasta contrarias a la concentración de los elementos de los Sres. Canalejas, Romero Robledo y Weyler, y poco después se desmienten en forma benévola para los citados elementos.

Es tan conocida la política del jefe del gobierno, que a nadie ha de extrañar «tantas idas y venidas, tantas vueltas y revueltas», que en el presente caso resultan de gran utilidad para continuar al frente del poder.

El Tiempo, en un artículo que titula «Dando quiebro», dice muy bien: «Nadie como Sagasta para hacer la política que necesita este país.

Monárquico sincero está convencido de que la opinión está muerta, y que ella es la responsable de los desastres, no el gobierno.

Dejando a salvo su fama de estadista, el Sr. Sagasta vive dando quiebro, mientras la nación líquida su sangre y su dinero.»

Por otra parte, el Sr. Romero Robledo, en declaraciones publicadas por El Liberal, dice que el Sr. Sagasta no podrá constituir gobierno si no es disolviendo las actuales Cortes y llevando a cabo una amplia concentración liberal y democrática y que el nunca será fusionista.

Y en tanto esa concentración liberal no se ve por ninguna parte, y el partido fusionista se dispone a emprender la obra de nuestra regeneración, tal y como se halla actualmente, destrozadas sus huestes y dirigida por un hombre, al que el peso de los años, los achaques y los infortunios le impiden realizar obra tan grande.

A El Correo le causa extrañeza la polvareda que han levantado los periódicos al anunciar las reformas del señor Sagasta, y dice:

«No es menor la contradicción de los periódicos, en pedir, por un lado, que se dé pronta satisfacción a las demandas reformistas de la opinión, y en revolverse, por otro, airados contra el Sr. Sagasta el día mismo en que se hace público, de un modo claro, que se llevarán a las Cortes proyectos de reforma, mas ó menos aceptables—que eso ya se verá oportunamente;—pero proyectos que en principio y desde luego significan una muestra de consideración a las aspiraciones del país.

«¿Qué persiguen, por tanto, los periódicos empeñados en semejante fatigosa tarea?»

Muy sencillo: la retirada del partido liberal, porque no inspira confianza para la obra que ha de hacerse.

Una buena noticia hemos de registrar hoy, aunque no es completa.

Los tagalos, según confirman de Manila, han puesto en libertad a muchos prisioneros españoles.

Esta noticia producirá inmensa alegría en muchos hogares, donde desde hace tiempo no se albergan más que terribles dudas y zozobras.

### DE FILIPINAS

## YANKÉES Y TAGALOS

En Ho-Ilo.—Previsión.—Hostilidad de los indígenas.—Agresión a un centinela.—40.000 rebeldes cercando a Manila.—Aliados dentro de la plaza.

La conferencia.—Actitud de Aguinaldo.—Los indígenas abandonan la capital.—Óptimo optimista.—Lo que dice un reverendo.—Las filipinas belicosas.—Lo que quieren las tropas yanquis.—Comisionados.—Las Cámaras de Washington.—Frases de un representante contra Alemania.

El corresponsal del New-York Herald en Manila comunica a dicho periódico el sábado último, por vía de Hong-Kong, el siguiente cablegrama:

«Las tropas americanas permanecen aún en Ho-Ilo. El Indiana ha zarpado para dicho puerto con 200 toneladas de provisiones y un gran cargamento de carbón. El general Miller está esperando órdenes. Los indígenas se son hostiles, debido a la actitud del partido de Aguinaldo allí. A esto obedeció el envío de un contingente de soldados americanos a la isla de Davao, que un contingente del regimiento de Dakota del Sur, quien mató a uno de un bayoneta y al otro de un tiro. La situación es difícil.

El general Aguinaldo está concentrando sus tropas alrededor de Manila, y cuyo número se estima ahora en 40.000 hombres.

### Dentro de Manila tiene muchos aliados secretos.

La conferencia entre los representantes de los generales Otis y Aguinaldo no ha dado, según mis informes, ningún resultado. Me parece difícil evitar las hostilidades.

El general Aguinaldo está envalentonado por la política vacilante de los americanos, y no se prestará a ninguna solución razonable. Su ejército es bastante poderoso para dominar a la opinión pública. Han abandonado a Manila 12.000 indígenas.

Ayer salieron de esta capital siete trenes extraordinarios, y millares de sus habitantes abandonan la ciudad diariamente.

Aunque el general Otis ha telegrafiado al gobierno de Washington informes muy optimistas sobre sus relaciones con los filipinos y desmintiendo que se amotinase el regimiento de California, el corresponsal del Herald en Hong-Kong ha celebrado una entrevista con el reverendo Clay Mac-Cauley, profesor de teología que ha llegado a dicho puerto procedente de Manila.

Asegura que existen disensiones entre los filipinos, pero que todos acatan la autoridad de Aguinaldo, quien ha tenido que revistar sus tropas que están acampadas alrededor de los barrios bajos de Manila, pronunciando discursos patrióticos para que no precipiten las hostilidades.

Dicho sacerdote confirmó al corresponsal la noticia de que las tropas están deseando regresar a los Estados Unidos y las repugnan comenzar una guerra de conquista, habiéndoles aconsejado que tuvieran paciencia hasta que decidiera el Congreso y aclarase el gobierno americano su política, la cual no puede ser otra que la absoluta autonomía bajo un gobierno indígena, según Mr. Mac-Cauley, quien terminó manifestando que el general Otis ha desistido a los tentones Reeves, Crowther y Smith, del regimiento de California, como comisionados para que traten con los filipinos.

En el Senado americano, Mr. Hear ha presentado una proposición insistiendo en el derecho que tiene de ser libre é independiente el pueblo de Filipinas y relevado de toda obligación hacia España, tiene plenos poderes, en su consecuencia, para proceder a todo acto que los Estados independientes tienen derecho a proceder; y, por último, que teniendo derecho a instituir un nuevo gobierno los Estados Unidos, no tienen intención de intervenir en el ejercicio de estos derechos.

A pesar de las declaraciones hechas en Berlin por Herr Hamann, alto empleado del ministerio de Estado, en nombre del ministro von Bulow, desmintiendo en absoluto que los alemanes alienten en su actitud a los tagalos, la Cámara de representantes de Washington fué teatro el sábado último de uno de esos espectáculos tan vulgares en los Estados Unidos.

Mr. Berry, demócrata, hablando de la cuestión de Filipinas, dijo que no sabía aún cómo se aprobaría la cuestión de la anexión; pero aunque se confirme que Alemania apoya a Aguinaldo, nada influirá en el resultado, según su opinión.

Puede, añadió, que tengamos un día que corregir a Alemania, como corregimos a España. (Grandes aplausos.)

### Madrid POLITICO

Se despejó la situación.—Los prepositos del gobierno liberal.—Cómo se conjuró la crisis.—Comentarios.

Madrid 18 de enero de 1899.

Sr. Director de LAS PROVINCIAS.

Anoche, cuando se publicaron los acuerdos del Consejo de ministros, cesaron todas las dudas respecto a los planes y propósitos del Sr. Sagasta.

Este, con sus actuales compañeros de ministerio, continuará en el poder, convocará las Cortes tan pronto como el Senado americano haya aprobado el tratado de París, y les pedirá el bill de indemnidad por la cesión del Archipiélago filipino. Se hará enseguida la ratificación en España, y comenzará un período de vida normal del gobierno, sometiendo a la aprobación de las Cortes numerosos proyectos de ley que están preparando los ministros, y que pueden dar ocupación al Parlamento hasta las vacaciones del verano.

Si los ministros de Hacienda, Guerra y Gracia y Justicia hicieron algunas objeciones a este plan y manifestaron de nuevo su deseo de dimitir, fué por pura fórmula, pues, como había indicado a V. en algunas de mis anteriores cartas, el presidente del Consejo convino, sin duda, con ellos, en conferencias particulares, su continuación en el gabinete.

Es probable que para esto les diera seguridad de que contaba con la confianza de la Corona, y que el ministerio, ni estaba, ni estaría en crisis, hasta que algún suceso parlamentario lo proveyese. Esta seguridad la repetía ayer a sus compañeros el Sr. Sagasta, añadiendo que, para que todos los actuales ministros pudiesen presentarse a las Cortes, el de Ultramar, al ser suprimido dentro de pocos días este ministerio, pasará a desempeñar el de Fomento.

Todas las cosas se han arreglado, por tanto, a gusto de los ministeriales, muy gozosos por la esperanza de largo disfrute del poder.

Ahora falta saber lo que pasará en las Cortes, donde el gobierno, después de la separación de los gabinetes, no cuenta con una mayoría perfectamente homogénea y dócil para la aprobación de las importantes medidas que es preciso adoptar, a fin de disminuir los gastos y normalizar la Hacienda, pues de lo contrario, la ruina con todas sus fatales consecuencias es inevitable.

Sería candidez creer, después de los acuerdos del Consejo de ayer tarde, que el Sr. Sagasta pensara en someter a la Corona la cuestión de confianza, ni ahora ni basta que un conflicto parlamentario le ponga en el caso de pedir la disolución de las actuales Cortes. Sin contar con dicha confianza, no hubiera dicho a sus compañeros ayer que se considerarían, no como ministros interinos, sino como ministros propietarios, y activaran los proyectos de ley que han de presentar a las Cortes.

Por lo que se sabe de algunos de estos proyectos, hay el pensamiento de apoderarse en cuanto sea posible del programa reformista de la Unión conservadora para llevarlo a la práctica, quitando así su bandera a los conservadores y a los partidarios del general Polavieja.—P.

### Madrid NO POLITICO

La romería de San Antón.—La clase de Artes teatrales en el Ateneo.—Un estreno en la Zarzuela.

Madrid 17 de enero de 1899.

Sr. Director de LAS PROVINCIAS.

Con un día muy templado y un sol espléndido se ha verificado hoy la tradicional romería en honor del glorioso San Antón. Desde medio día se han visto muy concurridas las calles de Hortaleza, Fuencarral y adyacentes por multitud de jinetes que, montados en caballos adornados con lazos y flores, hacían alardes de equitación mas ó menos inglesa. Los vendedores de pañuelos del Sauto han hecho buen negocio con su mercancía, y en los balcones, principalmente de la calle de Hortaleza, se han visto muchas mujeres bonitas que se entretenían en arrojar confeti a los transeúntos, a pesar de faltar un mes para los Carnavales.

Entre las nuevas clases creadas por la junta directiva del Ateneo, figura la de Artes teatrales, que ha de explicar D. Eusebio Blasco todos los jueves, a partir del 26 del corriente. Será un curso de declamación para los alumnos de ambos sexos que piensen dedicarse al teatro, arte que hoy va estando representado por personas ilustradas y por una juventud entusiasta que prefiere la vida del arte a las exiguas ventajas de la empleomanía.

Anoche se estrenó en el teatro de la Zarzuela el sainete lírico La Virgen del Puerto. Gracias a la nutrida claque reparada en todo el teatro, la obra pasó sin ruidosa protesta del público pagano. El libreto es un plagio de otras zarzuelas, y la música tampoco se recomienda por su originalidad. Los padres de La Virgen del Puerto son el maestro Caballero y sus dos hijos, D. Manuel y D. Mario, este último, según parece, autor del libreto. El único número de música que mereció algunos aplausos fué un tercio, no del todo malo.

La empresa del teatro de la Comedia está realizando grandes obras en el elegante coliseo de la calle del Príncipe. Las obras atezcan a la sala, vestíbulo y foyer y otras dependencias del teatro. Con estas reformas quedará muy elegante y confortable, mejoras que agradecerá el público.—L.

### VALENCIA

Hoy celebra el señor arzobispo su 77.º aniversario y fiesta onomástica.

LAS PROVINCIAS felicita sinceramente al prelado y eleva sus preeces al cielo para que Dios le conceda larga vida y le colme de gracias.

—Ayer, como habíamos anunciado, se reunió la comisión provincial, ocupándose de la exposición que ha de dirigirse al gobierno sobre los ensayos para el cultivo del tabaco en esta región.

Hoy volverá a reunirse, y es casi seguro que tratará de los demás asuntos de interés para Valencia, de que hablamos, tales como la proyectada Fábrica, el Palacio de Justicia y los solares de San Francisco.

—Un grupo de unos doscientos obreros sin trabajo visitó ayer las redacciones de los periódicos, la nuestra entre ellas, para que llamásemos la atención de las autoridades, a fin de que se les proporcionara la necesaria ocupación para atender al sustento de sus familias.

Cumplimos muy gustosos el encargo que se nos hizo, y esperamos que el gobernador civil, el presidente de la Diputación y el alcalde hagan cuanto esté en sus manos para remediar la aflictiva situación de dichos infelices braceros.

—Ha aplazado por ahora su viaje a la corte el general Arolas, proponiéndose visitar, cuando lo realice, a los capitanes generales señores conde de Geste, Martínez Campos, Primo de Rivera y López Domínguez.

—Ha sido requerido el representante de los herederos del marqués de Campo, Sr. Albert, para que reponga la fianza que en la esja municipal debe responder, según el contrato del alambrado público aún subsistente, a las faltas que se cometen en dicho servicio.

Según es sabido, la primitiva fianza ha quedado agotada con las multas que se han impuesto a los referidos herederos, hasta hace poco.

—Una comisión de viticultores de los distritos de Chiva y de Requena visitaron ayer al presidente de la Diputación, Sr. Serrano Larrey, y al presidente y vicepresidente del Sindicato, Sres. Vidal y Estellés, con quienes confabularon sobre los trabajos que se vienen haciendo para la defensa de los cosecheros de uva y de los fabricantes de vino.

Los comisionados recabaron de los antes citados señores su apoyo en tan importante cuestión, conviniéndose en dirigir un manifiesto a los viticultores para su unión, que consideran necesaria al mejor éxito de sus trabajos.

—Por la secretaría de la Cámara oficial de Comercio de nuestra ciudad se circulan estos días a los comerciantes, industriales, fabricantes, exportadores y cuantos elementos representan—en el orden de la producción nacional—fuerza viva del país, los Boletines que periódicamente remite el ministerio de Estado, y que contienen datos valiosos del comercio de importación con otros países, recopilados por el Centro de Información Comercial, y que tanto provecho pueden reportar a las citadas clases, si saben utilizar los incalculables beneficios que tales estadísticas ofrecen, a poco que se fije la atención en las importantes cifras estampadas en dichos Boletines.

—Nos dicen que han recorrido los pueblos del distrito de Liria dos sujetos forasteros, que titulándose médicos, vendían con gran encomio sus portentosos específicos. El subdelegado de Medicina del distrito averiguará, si sabe cumplir con su deber, la autenticidad de estos galenos. De otra circunstancia podrá conocer el señor gobernador. Nos referimos a las visitas que estos médicos ambulantes han hecho a los casinos carlistas, y a las esperanzas que allí han dado de que dentro de dos meses seremos todos felices bajo el paternal gobierno de D. Carlos.

—Desde el día de hoy, las horas de oficina en la administración de Hacienda serán de ocho de la mañana a dos de la tarde, y las de entrada para el público de doce a dos.

—El administrador de Hacienda ha cambiado

### UN AUTÓGRAFO DE CHAPÍ

(DE LA OBRA ESTRENADA ANTEANOCH)

Lato un nouo adivintura  
Comedia  
¿primera la grata mas preciosa?  
¿después de un a na a la puerta al mundo cae la?

de negociados a los oficiales de los mismos, siendo esta la nueva distribución: Sr. Pellús, industria; Sr. Tamayo, incidencias industriales; Sr. Herrero, consumos; Sr. Bolt, territorial; Sr. David, carruajes, y Sr. Pignatelli, cédulas personales.

—El alcalde accidental, Sr. Sales, ha dirigido una circular a los jefes de los distritos, amenazándoles con imponerles una multa si no reogen las contraseras de las vacas que suministran leche al vecindario.

—Teniendo noticia el gobernador civil de que en un ganado lanar de D. Jaime Soria, del término de Picasent, se ha declarado la viruela, ha ordenado al alcalde de dicha población adopte las precauciones necesarias para evitar el contagio.

—La humanitaria institución de la Cruz Roja ha solicitado del Ayuntamiento franquicia de consumos para la introducción de los barriles de vino y otros artículos que ceden para los reparados los comerciantes del Grao.

—La aplaudida tiple doña Dolores Millanes, tan conocida en esta capital, y que tomó parte en la función celebrada en el teatro de la Princesa en honor de D. Eduardo Escalante, ha pedido asociarse al fin valencianista de la erección del monumento, entregando a la Junta organizadora la cantidad de veintidós pesetas.

—Para pago de las cuentas pendientes de la feria de los años 1897 y 98, el alcalde accidental, Sr. Sales, entregó ayer 4.000 pesetas al presidente de la comisión de Hacienda de la Junta de Feria, Sr. Belleser.

—La prensa de Madrid se lamenta de las deficiencias del servicio del tranvía eléctrico. La Epoca, llamando la atención de la autoridad sobre la falta de frenos de los coches, dice lo siguiente:

«Estudiando este punto, hemos oído decir a los conductores que algunos coches de la línea del Este no pueden ser parados al bajar las cuestas, y, en efecto, hemos presenciado que el coche número 40 estuvo a punto de producir un atropello, porque se deslizo sobre los rails sin poder detener el mayor su violenta marcha a causa de la deficiencia de los frenos.

Por eso lo que hace falta es que el alcalde ó el gobernador manden hacer una inspección a los coches, sometidos a pruebas en las pendientes, obligando a retirar de la circulación aquellos carruajes que no reúnan condiciones de seguridad para detener su marcha siempre que convenga ó sea necesario.

Si no se hace esta inspección severa y no se adoptan las medidas consiguientes, llegaremos a creer que las empresas de los tranvías disfrutan el privilegio de hacer cuanto tienen por conveniente.»

Nos parece oportuna la reproducción del anterior suelto, ya que aquí en breve tendremos los tranvías eléctricos, y conviene se viva muy avisado para evitar aquellas y otras deficiencias, que en nuestra ciudad serían más lamentables. Aviso a quien corresponda.

—Hoy, probablemente, se reunirá la comisión municipal de Sanidad, para tratar sobre las condiciones que reúne el local designado por el Ayuntamiento para establecer una casa de Socorro en el Grao. El citado local es el antiguo almacén destinado para depósito de los utensilios de la Junta local de Salvamento de naufragos.

—Leemos en un colega de la noche: «Se nos dice que hace cuatro días falleció en la casa núm. 52 de la calle de Colón una enferma de fiebre tifóidea, sin que hasta ahora se haya practicado la oportuna desinfección por la brigada sanitaria.

Suplémose al Inspector de Sanidad municipal que averigüe lo que haya de cierto en la denuncia y procure urgentemente subsanar la falta, si efectivamente la ha habido.»

Conformes de toda conformidad y esperamos que el citado inspector se tomará todo el interés posible en este asunto.

—Ayer se recibió en este gobierno civil una real orden del ministerio de la Gobernación, reponiendo en la presidencia del Ayuntamiento de Oliva al alcalde D. Federico Bosch, que, como se recordará, resultó dimitiendo el cargo por habersele falsificado la firma.

El Sr. Bosch, que se encontraba estos días en Valencia, marchará hoy a Oliva para encargarse nuevamente de la alcaldía y continuar su gestión en favor de los intereses de aquella villa.

—Hoy marcharán a Buñol, donde pasarán todo el día, los autores de La charala, el maestro Serrano, D. Manuel Figueras y don Miguel Chapí, acompañados de varios amigos y admiradores.

En dicha población saborearán una succulenta paella, regresando al anochecer.

—Desde el 1.º al 7 del mes actual ha recaudado la Compañía de los ferrocarriles del Norte 12.432.32 pesetas más que en igual período del año anterior.

En este aumento no figuran las líneas de Almansa a Valencia y Tarragona y Valencia a Utiel, que han recaudado de menos, respectivamente, 3,848'60 y 8,605'04 pesetas.

—Se ha ordenado a la Sociedad Valenciana de Tranvías proceda al adquirento de las entretías del trozo del camino del Grao situado frente a la casa núm. 27.

—Desahogando ayer tarde un carro varios muchachos, frente a la serrería que hay en la calle de Cirilo Amorós, a uno de ellos, llamado Vicente Tormo Castell, de 13 años, le cayó encima un madero, fracturándole por completo la pierna izquierda.

—El hombre avestruz, el hombre afiler y el hombre de fuego, que de las tres maneras se anuncia un especialista que se exhibe en uno de los barracones de la feria, se propone hoy dar un extraño espectáculo.

El tal individuo promete tragarse un reloj, un bifek y una espada de un metro y 15 centímetros de larga. Después se encará cinco espadas juntas de 45 centímetros, que asegura saldrán dobladas de su cuerpo, se engullirá un huevo entero, del que devolverá las cáscaras, y, por último, se pasará por la lengua varias barras de hierro caliente, todo esto por seis reales.

Los aficionados a las cosas raras tienen, pues, ocasión de ver un fenómeno más, por más que el tal espectáculo regulara espectadores de buen estómago; así tan bueno como el del hombre avestruz.

—Tenemos noticia de que algunos farmacéuticos, con el fin de vender productos que tienen depositados, procuran querer convencer al cliente que vá a comprar El Estómago Artificial de endosarle otro, llamándole similar; previnimos a los pacientes, para que no se dejen engañar y rechacen con energía tales actos, comprando en farmacias que expendan aquello que se les pide.

—Con un solo tarro del Bálsamo del Dr. Demberse se obtiene la curación radical de las almorrans (vulgarmente morenas). Dos pesetas. Farmacia de Cañizares, Caballeros, 63.

### Por un error de ajuste, reproducimos el folletín publicado ayer.

Crónica religiosa

Mañana dará principio en la parroquia de San Martín el solemne novenario que la Congregación de la Gloria de Monor del Sagrado Corazón de Jesús celebra este año en reparación y desagravio.

Todos los días, por la mañana, a las siete y media, habrá misa rezada en la capilla del Sagrado Corazón. Por la tarde, a las cinco, ex-

puerto el Santísimo Sacramento, habrá meditación y oraciones propias de la novena, trisagio, sermón, reserva, gozos y despedida. El domingo 29, último de noventa y seis, misa de Comunión general, con pláticas; y en el ejercicio vespertino, después del sermón, solemne Te Deum, Letanias, Crédido y bendición, oficiando el Dr. D. José Barrocas, canónigo prebendado de esta metropolitana y director diocesano de la Congregación de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús. Los sermones están a cargo de D. Justo Martínez.

Crónica mortuoria

En la parroquia de los Santos Juanes se celebró ayer una misa de *corpore insepolto* por el alma de D. Rafael Carreras Llopis, siendo muchos los amigos que acudieron al templo a rendir el último tributo de cariño al difunto. El duelo fué presidido por el director espiritual del finado y los Sres. D. José Molina y D. Elías Ferrer, este último sobrino político del difunto, a cuya afligida familia enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

A continuación se celebraron solemnes exequias por el alma de D. Antonio Navarro Juste. En el centro de la nave hallábase extendido un rico paño mortuorio rodeado de los niños del Colegio de San Vicente Ferrer y ancianos de las Hermandades de los Pobres. Presidieron el duelo el director espiritual, el provisor del arzobispado D. Francisco García, don Pablo Cruz y D. Ramón Vives. Los bancos de respeto estaban ocupados por multitud de amigos y por la junta de fábrica de la citada parroquia.

A la desconsolada familia reiteramos nuestro pésame más sentido.

La distinguida familia de Iranzo y Palavicina, experimenta en estos momentos una gran desgracia, que viene a aumentar el dolor que ya sufría por otra todavía cercana. Ayer falleció el M. I. Sr. D. José de Iranzo y Palavicina Baruchel é Ibarrola, caballero de la Real Maestranza de Valencia y doctor en derecho. El finado era muy joven. Hacía pocos años que había concluido con lucimiento la carrera, y cuando veía abrirse un porvenir risueño, la muerte se ha interpuesto en su camino. De trato afabilísimo y muy apreciado en nuestra buena sociedad, su muerte será sentidísima de sus numerosos amigos.

Descansen en paz y reciban sus afligidos padres nuestro más sentido pésame.

Noticias militares

En la última relación publicada de soldados fallecidos en la campaña de Cuba, figuran los siguientes de Valencia: Antonio Espi Camarena, de Almacera; Francisco Alpuente Lluch, de Sagunto; Juan Almirav Roselló, de Valencia; Dionisio Aranda Velón, de id.; Vicente Aleaá Ballester, de id.; Emeterio Asencio Requena, de Alora; Pedro Cidra Díez, de Valencia; Bautista Cabo Arnal, de id.; José Du Angulo, de id.; Juan Estévez, de Algemesi; Francisco Espinosa Juan, de Valencia; y Vicente Fabregat Soriano, de Serra.

Tribunales

Ante la Sección primera se han celebrado esta mañana los juicios orales de dos causas por lesiones, representando al ministerio público los abogados fiscales Sres. López Chavarrí y Martínez Troncoso, estando encargados de las defensas los letrados Sres. Calvo y Miró Botella.

Escolares

Han quedado constituidos los tribunales para grados de licenciado y reválida de notario, que han de actuar durante el presente curso académico en esta Universidad, formando los señores siguientes:

Tribunal 1.º.—Dr. D. Rafael Olóriz, doctor D. Melchor Salvá y el Dr. D. José María Gadea.

Tribunal 2.º.—Dr. D. Juan Juson, doctor D. Lorenzo Benito y el Dr. D. Luis Gestoso.

Tribunal 3.º.—Dr. D. Vicente Gadea, doctor D. Salvador Salom y el Dr. D. Juan Antonio Bernabé.

Tribunal 4.º.—Dr. D. Eduardo Soler, doctor D. Rafael Rodríguez de Cepeda y el doctor D. Pascual Testor.

Ayer se reunió la comisión municipal de Instrucción pública, tomando, entre otros, los acuerdos de establecer una nueva escuela de niñas en la calle de Calabazas; pedir al Ayuntamiento, para D. Francisco Moreno, maestro de una escuela de la carrera de Melilla, los derechos a que se refiere el caso 3.º del artículo 3.º del real decreto de 27 de abril de 1877; trasladar la escuela que dirige doña Ana Canet en la calle de Benlure, de Pueblo Nuevo del Mar, a la ex-casa consistorial de dicho poblado, y otros de ese interés general.

En la Academia de San Carlos se reunieron ayer, como dijimos, los alumnos de Bellas Artes que han de componer la siguiente junta: Presidente, Sr. Coriñas; vice, Sr. Roda; secretario, Sr. Benlloch; vice, Sr. Galván; tesorero, Sr. Carbonell; vocales, Sres. Suárez, Langa, Vicent, Bueso y Mongrell.

Círculos y Sociedades

La nueva junta del Círculo de Bellas Artes tomó posesión ayer tarde, y según nuestras noticias, se propone que la sociedad dé en breves nuevas pruebas de vitalidad, para lo cual se tienen ya en preparación algunos proyectos.

En primer término, y por su proximidad, se tratará de la fiesta de Carnaval y de la parte que el Círculo haya de tomar en ella, y luego se resolverá acerca de exposiciones y excursiones artísticas.

Para acordar sobre lo que se deba y pueda hacer en Carnaval, se celebrará el domingo en el Círculo una reunión, a la que han sido convocados todos los socios.

Nuestras noticias son que los temperamentos reinantes entre los artistas son favorables a hacer algo bueno en la fiesta de Momo.

Ayer se celebró una reunión en la Sociedad de Obreros en general, para tratar de la forma de distribuir las 21,000 pesetas, producto de la función del teatro Principal, que fueron devueltas por el Estado para el socorro de los repatriados.

Se acordó que la citada cantidad se emplee en la manutención de los repatriados que sean conducidos al Sanatorio de Porta-Coeli.

Mientras allí no hayan soldados, las 21,000 pesetas obrarán en poder de un depositario que se nombra, y que pertenece a la Asociación de Obreros.

Notas artísticas

En los escaparates del bazar Janini hemos tenido el gusto de admirar un hermosísimo lienzo representando a la Virgen María con el Niño en brazos, debido al pincel de don Juan Antonio Benlure. El cuadro llama justamente la atención por el dibujo y colorido y por la verdad de las flores sobre que se sienta la imagen, y que parecen cogidas de nuestros jardines.

Notas de Sport

La sociedad La Carra celebró ayer en Godella una de sus agradables fiestas, soltándose gran número de palomas, la mayoría de los

cuales cayeron mortalmente heridos por los certeros disparos de los expertos tiradores.

Fuera de Valencia

VILLARREAL.—La fiesta de San Antón llevó al oratorio de la Virgen de Gracia muchísima gente. La fiesta se vivió muy animada, comiéndose y tragándose de veras. Al regresar un carro lleno de gente voló, saliendo, afortunadamente, illesos los que en el carro iban, si bien la caballería se rompió las piernas. Un grupo de hombres que se hablan divertido de veras en la ermita, regresaban vitoreando al santo de su devoción, y se encontraron con la Guardia civil, que los detuvo y los condujo a la cárcel.

SAN MATEO.—La noche del día 15 fué horrido de gravedad por arma blanca el vecino Carlos Boix Sanz. Como presuntos autores de ese hecho, fueron detenidos la misma noche por la benemérita Pedro y José Bessa Ferreres, de 28 y 19 años, respectivamente.

El libre cultivo del tabaco

Exposición al ministro de Hacienda

Como habíamos anunciado, la Comisión provincial se ocupó ayer de la importante cuestión del cultivo del tabaco en esta región, aprobando la exposición que dignos habia sido redactada para reabrir la concesión de los ensayos de aquel cultivo, y que dice así:

«La Comisión provincial de Valencia, en funciones de Diputación, a V. E. acude y muy respetuosamente expone: Que en 2 de diciembre último elevó instancia a esa superioridad, solicitando que esta provincia fuera una de las designadas para practicar en el corriente año ensayos de cultivo del tabaco; y aunque por ese centro del digno cargo de V. E. no se ha comunicado a esta corporación resolución alguna, la dirección de la Compañía Arrendataria de Tabacos, a quien participé la petición hecha a V. E., le ha hecho saber que no puede atenderla por lo avanzado de la estación y por la consiguiente falta de tiempo para hacer los estudios y preparativos necesarios.

No es misión de esta corporación oficial entrar a discutir este asunto bajo su aspecto técnico, en el cual, según el criterio de personas competentes, carece de todo valor dicha indicación; pero sí ha de asegurar a V. E., como resultado de las opiniones ilustradísimas que se le han expuesto, que la agricultura valenciana cuenta con medios sobrados para vencer todas las dificultades que a la inmediata plantación del tabaco pudieran oponerse, y que el retraso de un año en hacer las deseadas experiencias irrogaría grandísimos perjuicios a esta zona en primer término, y quizá al buen estudio de un problema de vital interés para toda la nación.

A este término responde sin duda el movimiento de opinión iniciado en toda la provincia, que mira hoy como una de sus principales aspiraciones la de poder estudiar en su suelo el expresado cultivo. Por ello han acordado practicar nuevas gestiones acerca de los poderes públicos todas las corporaciones que representen elementos sociales de la provincia, a fin de obtener la ansiada autorización; y por ello esta comisión tiene el honor de dirigirse otra vez a V. E. reproduciendo su anterior solicitud, y permitiéndose llamar su ilustrada atención a la importancia que esta cuestión encierra, dada la unanimidad con que en favor de los ensayos del cultivo de tabaco se ha pronunciado la opinión pública.

Fácil le será a V. E. penetrarse de la razón que asiste a la provincia de Valencia, comparando sus condiciones climatológicas, el adelanto de su agricultura y hasta su densidad de población, con el de numerosas comarcas de Europa en que se produce y explota el tabaco, y viéndose obligado nuestro país a ser tributario del extranjero, especialmente de América, importando aquel producto por valor de muchos millones de pesetas, sería suicida para la nación toda medida que perjudicara el más pronto estudio de los diversos problemas que la producción tabaquera encierra, impidiendo así que dentro de breve plazo pudiera inclinarse en favor nuestro la balanza comercial de este artículo.

Si el gobierno y la Compañía arrendataria de Tabacos, subrogada hoy en sus derechos, necesitan adoptar garantías para defensa de los intereses del Estado, esta comisión puede asegurar que la provincia de Valencia las aceptará y respetará gustosísima, porque también ella anhela que aquellos intereses prosperen; pero esto, que es cuestión de detalle, no puede entorpecer seguramente el otorgamiento de la concesión que se solicita, puesto que ésta había de utilizarse bajo la custodia y vigilancia de la misma Compañía monopolizadora.

V. E., que inspira todos sus actos en los móviles más puros de justicia, y que como representante del poder supremo ha de procurar el bien de toda la nación, apreciará sin duda en su verdadero valor estas indicaciones, y confiando en ello la comisión provincial de Valencia, a V. E.

Suplica que se sirva ordenar o influir, en la forma que sea oportuna, para que se autorice el ensayo del cultivo del tabaco en esta provincia en el corriente año de 1899.»

LOS REPATRIADOS

Tren-hospital.

Hoy, a la una de la tarde, saldrá de nuestra ciudad un tren-hospital por la línea de Madrid, conduciendo 64 enfermos de los repatriados en el *Cheribon*, y algunos transeúntes que se hallan en el Hospital militar y Sanatorio de Ylarri.

A las once de la mañana saldrá el primer convoy del Sanatorio de Ylarri, al mando del médico militar Sr. Ros, en dos coches Loner y tres tartanas.

El segundo convoy saldrá del Hospital militar a las doce y media de la tarde, transportándose los enfermos en un coche Loner y cuatro tartanas. También irá este convoy mandado por el médico militar antecitado.

Con la expedición marcharán una sección de sanitarios, otra de enfermeros y los médicos Sres. Codóñer y Baza.

El tren lo evacuarán en Játiva, en cuyo hospital hay dispuestas dos salas con 120 camas muy bien instaladas.

A sus casas

En los trenes de la mañana llegaron ayer 59 soldados repatriados, de ellos Manuel Barberá Osina, de Valencia; Leandro Casaña Juan, de id.; Miguel Serrano Zarita, de id.; Vicente Dominguez Mota, de Cheste; Francisco Carmañá Pascual, de Masarrosos; Francisco Sánchez Mañez, de Valencia; José Valero Hipólito, de id.; Silvestre Algúes Ripoll, de id.; Francisco Alemán Gomez, de id.; Manuel Abad Martínez, de id.; y Francisco Rodríguez Roger, de Chelva.

Por la noche, en el mixto de Barcelona, llegaron, de paso para Andalucía, 29 repatriados de Filipinas en el vapor francés *Chemi-*

re, que fondeó anteayer en el puerto de la Ciudad Condal.

Los repatriados, que por cierto regresan en buen estado de salud, formaban parte de las tripulaciones del *Reina María Cristina*, *Castilla* y *Don Juan de Austria*, destruidos en Cavite por los yankees.

Un cabo de mar del crucero *María Cristina*, al preguntarle qué había de cierto acerca de la fábula que ha dado la vuelta por los periódicos de España, sobre el supuesto salvamento de dicho buque por los norteamericanos, los cuales lo habían puesto a flote y reparado convenientemente, y que al dirigirse a los Estados Unidos por orden del comodoro Dewey, se fué a plique por haber estallado una caldera mientras navegaba dicho crucero por el mar de la China, dijo que no había nada de cierto; que el crucero *Reina María Cristina* quedó totalmente destruido por el incendio, hundíendose las planchas de hierro en el fondo de la bahía de Cavite. Los barcos puestos a flote por los norteamericanos son, además, los cruceros *Don Juan de Austria*, *Isla de Cuba* e *Isla de Luzón*, los cuales fueron reparados provisionalmente en el Varadero de Cañacao, y al salir el *Cachemire* de Manila, se encontraban en Hong Kong para arreglarse definitivamente. Añadió que los casos de dichos dos últimos cruceros estaban intactos, por haber sido inundados para ponerlos en salvo cuando el terrible desastre.

El *Cachemire* salió de la bahía de Manila el 13 de diciembre, terminando la travesía el 18 de enero.

Sensible equivocación

Un colega refería anoche el siguiente suceso:

«En la estación del Norte, a la llegada del tren-correo de Madrid, ha ocurrido esta mañana una escena que no nos atrevemos a calificar de cómica, porque la disculpa la concederíamos a un sentimiento merecedor de respetos.

Había en el andén una pobre mujer que esperaba la llegada de su hijo, soldado del ejército de Cuba. En esto ha entrado en la estación, despideándose en línea, una sección de Sagunto que hoy tenía este servicio. Ver la mujer a los soldados, oírse al cuello de uno de ellos llamándole *hijo mío* y llenándole de adjetivos cariñosos, ha sido todo obra de un segundo. El soldado, medio sofocado, se ha desprendido de aquellos brazos que le abrazaban, y más asustado que confuso se ha refugiado entre sus compañeros. Deshecho el error, ha resultado que la infeliz mujer había creído que aquel a quien besaba era su hijo.

Hay que advertir que el tren aún no había llegado, y que los soldados de Sagunto vestían no el traje de mecánicos, que pudiera confundirse con el de rayafillo, sino el traje azul de uniforme de diario.

Y hay que añadir—porque esto es lo más chusco del caso—que, según la misma madre ha declarado luego, entre su hijo y el soldado en cuestión, no existe ni remotamente semejanza alguna.

El suceso ha sido para reír de buena gana, pero el público ha contenido su hilaridad disipando la confusión, aunque no muy explicable.»

Defunciones

Ayer fallecieron en el Hospital militar dos soldados repatriados, y uno en el provincial, llamado José Sánchez Ferré, de Santander.

En Málaga han fallecido los soldados valencianos Pedro Igual Macías y Salvador Alas Cervera.

Estos han dejado 40 pesetas cada uno y los padres de los difuntos pueden reclamarlas al gobierno militar de aquella capital.

El batallón de Tetuan

El dignísimo coronel del regimiento de Tetuan, nos participa que ayer recibió un cablegrama de Cienfuegos, comunicando la salida del vapor *Dresden* a bordo del que regresa a la Península el primer batallón de dicho regimiento.

Beneficio

En el cinematógrafo que tienen establecido en la feria los Sres. Minusa y Pérez se recaudaron ayer 28470 pesetas, cantidad que entregaron a la comisión de Estación de la Cruz Roja, a beneficio de la que se dieron sesiones desde las cinco de la tarde a las once y media de la noche.

Digna de elogio es la conducta de los dueños del cinematógrafo citado, y elogios merecen también las señoritas Carmen Natividad y Consuelo Pérez y doña Vicenta Palau, que, en atención a los repatriados, dieron varios conciertos.

PRINCIPAL

Ayer se repitió el sainete de Melitón González, *El filósofo de Cuencas*, valiendo, como la primera representación, grandes aplausos a sus intérpretes, especialmente a las señoras Argüelles, Soriano y Boiscontier, y los señores Bueno, Miralles, Rubio y Castellés y Chaves.

Hoy se pondrá en escena la preciosa comedia de Shakespeare, *La ferretila domada*, y en breve se estrenarán *El regimiento de Lupión* y *La muralla*.

PRINCESA

Ayer, otro lleno. La *chavala* obtuvo tanto éxito como antaño, siendo aplaudidísimos todos los números de música y repitido el hermoso dúo de Andrés y Pilar.

El Sr. Lopez Silva fué también llamado a escena al final del epítasio, comprendiendo en el palco escénico varias veces, al terminar la representación, en unión del maestro Chapi.

La interpretación continuó siendo esmerada, obteniendo aplausos los principales artistas.

Los autores de *La chavala* pueden estar satisfechos del éxito que ha alcanzado la obra.

Esta durará largo tiempo en el cartel, porque así lo exigen sus méritos.

Para el pintor Als también hubieron plácemes, teniendo que presentarse en escena repetidas veces.

RUZAPA

Completamente repuesto de su enfermedad, reapareció anoche al tenor cómico señor Morón, que fué saludado por el público con una salva de aplausos al presentarse en *El santo de la Isidra*. El simpático artista estuvo muy bien en toda la obra.

Para esta noche anuncia la empresa el beneficio de la triple característica doña Carmen Mejía, poniéndose en escena *Las zapaticas*, *La piel del diablo* (estreno) y *La niña de Villagorda*.

APOLO

Esta noche, viernes de moda, se presentará ante el público la aplaudida directora de la compañía doña Micaela R. de Alegria, que tantas simpatías ha sabido captarse en todos los circos donde se ha presentado.

Siguientemente se verá lleno de bote en bote este afortunado teatro.

Como habíamos adelantado, la compañía de zarzuela del teatro Parish de Madrid, vendrá a Valencia en mayo para poner en escena, entre otras aplaudidas obras, *María del Carmen*, *Curros Vargas* y *Lucas del Cigarral*.

Esta campaña se hará en Apolo, pues se ha firmado ya el oportuno contrato entre las empresas de aquel y de este teatro.

De nuestra capital se trasladará la compañía de Parish a Barcelona, donde permanecerá dos meses actuando en el Tivoli.

CRÓNICA ARTÍSTICA

Otro cuadro de Cabrera

En la serie de cuadros que para la parroquia de San Mauro y San Francisco de Ateyo está pintando el laureado maestro D. Fernando Cabrera, le ha tocado el turno de colocación al tercero.

Es una fantasía sobre la muerte de San Francisco. Tratándose de Cabrera, artista de imaginación fogosa y de paleta brillantísima, no hay que decir que ha hecho un derroche de inspiración y de colorido.

Cuatro frailes de la orden Franciscana llevan en arón funerario, de cobrizos tonos, el cuerpo del Santo; van guiados por un ángel que les señala el camino del cielo; otros ángeles rodean el fúnebre arrojando flores, unos y otros cantando, así como varios frailes más que forman el cortejo, llevando hachones encendidos; toda la composición moviéndose en los aires, como recorriendo la suspirada vía de los celestiales.

Con ser el cuerpo del Santo la figura más importante de la composición é irradiar un haz luminoso de celestes resplandores que atrae poderosamente la atención y eleva el espíritu ante la magestuosidad de tan grandioso conjunto, hay en este cuadro dos figuras que se leitan enseguida la atención. Nos referimos a dos frailes que hay en primer término; no es posible verle un trozo de pintura más acabado. Aquellos son paños, pero paños burdos, pesados; deshilachados los bordes; jugando con la dificultad que caracteriza a aquellas telas; encarrando cuerpos de acetos que parecen que no hayan de poder con aquel peso abrumador. Con toda sinceridad lo decimos: eso es pintar, y pintar con honradez, sin trauquilas ni efectismos, con lealtad, atibarrándose del natural.

El ángel que guía forma un hermoso contraste: su ropaje es sutil, aéreo, vaporoso, dando realmente una idea de lo espiritual del personaje. Esta figura es también una creación en la cual no cabe más sublime idealidad.

Pero lo más notable del cuadro son los contrastes de las luces celestes que irradia el Santo, con las de los hachones con reflejos azules, y las tibias y severas del fondo en concreto hermosísimo y en lucha constante, aunque parezca paradoja.

Ya lo hemos dicho otras veces: los cuadros de Cabrera son obras verdaderamente maestras; pero en el punto donde se colocan no lucen. Aquella justaposición de blancos brillantes que les sirven de marco y que informan la tonalidad general de dicha iglesia, es capaz de matar todas las brillantes que el artista rebaja a la palestra. Es una de las cosas que urge remediar, y esperamos que en ello pondrá especial empeño el digno cura D. Francisco Navarro que tan buen gusto artístico ha demostrado tener en todas las ocasiones.

¿Se hará?

Relea nuestros plácemes el notable artista, y esperamos que nos dé nuevas ocasiones para ocuparnos de sus obras que constituyen un triunfo más a los muchos conseguidos en su brillante carrera.

Diario de Avisos

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SANDALO mejores que las del Dr. Piza, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.—Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

NUEVO.—Véase la 4ª plana.

La *Tiroidea Turó* contiene únicamente la substancia activa del tiroide, y por esto es inofensiva. Adelgaza a los obesos de 3 a 10 kilos mensuales, funde las paperas y cura los herpes antiguos. Hijos de Blas Cuesta, droguería de San Antonio.

LABORATORIO BACTERIOLÓGICO DEL DOCTOR F. SOCIATS ALCIRA

Diagnósticos bacteriológicos. Análisis químicomicroscópicos de productos patológicos.

Vacuna contra la rabia. Autorizados por el Dr. Ferrán, en este laboratorio se practicará la vacunación antirrábica a cuantas personas sean mordidas por animales hidrófilos. CON LA MISMA EFICACIA QUE EN BARCELONA. Es de la mayor importancia que el tratamiento siga a la mordedura lo más pronto posible; a los quince días ya no se aplica. Por lo tanto, cuando ocurra algún accidente de esta naturaleza, es indispensable dar cuenta de él al director de este Laboratorio, pudiendo presentarse el mordido a los tres días de recibido el aviso.

Nota. Al solicitar la vacunación remitan 55 pesetas, importe del tratamiento antirrábico.

Semilla de gusanos de seda. Sembrada, obtenida por el sistema celular de Mr. Pasteur y selección microscópica de las mariposas. Una onza, 30 gramos, 1250 pesetas.

Las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS

son el remedio más eficaz contra la ANEMIA, los COLORES PÁLIDOS, etc.

En Villanueva de Castellón se halla vacante la plaza de médico cirujano titular, dotada con haber anual de 1,000 pesetas. Se solicitará en el término de treinta días.

LA SEÑORA Doña Cristina de la Puente y Gonzalez-Nandin DE MACHÉ QUE FALLECIÓ EL 20 DE NOVIEMBRE DE 1898. Su viudo, hijos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, suplican encarecidamente a todos sus amigos y demás almas piadosas, tengan la caridad de encomendarla a Dios y asistir a alguno de dichos actos religiosos. El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis ha concedido 80 días de indulgencia a todos los fieles por cada misa que oyeren, sagrada Comunión que aplicaren o parte del Santo Rosario que rezaren por el alma de la finada.

¡ A NUESTROS SUSCRITORES! Deseosa esta empresa de corresponder al creciente favor que el público le dispensa, ha dispuesto obsequiar con un

MAGNIFICO PIANO a aquel de nuestros abonados que el número de registro de su recibo sea igual al del premio mayor de la Lotería Nacional en el segundo sorteo del próximo febrero.

A LOS QUE SE SUSCRIBAN Todo el que se suscriba y pague cuando menos su suscripción hasta fin de febrero, tendrá derecho a los objetos siguientes: Un calendario de pared. El Almanaque de LAS PROVINCIAS para 1899, que se está imprimiendo en la misma forma que en los años anteriores.

Las novelas publicadas en nuestro folletín, formando elegantes tomos, a mitad de precio.

Sorteo de un MAGNIFICO PIANO, cuyo coste es de 1,000 pesetas, y que se halla expuesto en los almacenes de música del Sr. Sanchis Ferris, Bajada de San Francisco, cuyo sorteo se registrá por la segunda extracción de la Lotería Nacional del mes de febrero.

En la parroquia de Santa Catalina, continúa el novenario en honor de la Madre Inés de Benignina, a las siete y media misa rezada, con órgano, y por la tarde, a las cinco, el ejercicio con sermón que dirá D. Vicente Peretó.

En la Iglesia de la Compañía, a las siete y media de la mañana continúan los ejercicios del mes de enero, consagrados al Purísimo Corazón de María.

En la capilla de *Maria Reparadora* continúa el novenario de reparación a Jesús Sacramentado. A las siete y nueve de la mañana misa rezada con órgano y letrillas; y por la tarde, a las cuatro, el ejercicio con sermón y reserva.

D. Ramón Mencheta Estévan Su afligida viuda, sobrinos y demás familia, suplican a los demás parientes y amigos la asistencia.

BARCELONA 19.—Ha fondeado en este puerto el vapor *Buenos Aires*, con las fuerzas del 10.º y 11.º batallones de artillería y muchos jefes y oficiales.

Todos los expedicionarios presentan buen aspecto.

En el muelle había poca gente. El tiempo ha sido desfavorable, efectuándose el desembarque iluminando el muelle con hachones sustentados por hombres.

El director de Sanidad ha detenido a 20 sujetos que penetraron en el buque antes de ser admitido a libre pláticas. Entre los detenidos figuran algunos conocidos portuarios.

LOS RESTOS DE COLÓN

De Sevilla se han recibido extensos telegramas dando cuenta de la llegada a aquella capital del aviso *Álviz* conduciendo los restos de Colón, que fueron desembarcados con arreglo al programa ya anunciado.

Se dispararon las salvas de ordenanza, la tropa cubrió la carrera, y en el cortejo fúnebre estaban representadas todas las corporaciones de Sevilla, los senadores y diputados a Cortes, presidiéndolo el duque de Veragua, el marqués de Villapanés en representación de la regente, el señor arzobispo, el capitán general, el gobernador civil, el presidente de la Diputación, el alcalde y el comandante de Marina.

Abrieron la marcha del lucido acompañamiento una sección de la Guardia civil de caballería, siguiendo una batería del primer regimiento montado de artillería y el segundo batallón del regimiento infantería de Granada. Después formaban las comunidades religiosas y cleros parroquiales, y comisiones de todos los cuerpos é institutos de la guarnición.

El Ayuntamiento concurrió en pleno, precedido de los maceros. La comitiva se dirigió a la Catedral, cuyo altar mayor y crucero del sagrario estaban abiertos de paño de terciopelo rojo franjeados de oro.

En el centro del crucero había un severo túmulo de tres cuerpos, cubierto de paños negros rocamados de oro.

El túmulo estaba rodeado de gruesos cirios y blandones, y ostentaba los escudos de Sevilla y del cabildo metropolitano.

En la Catedral se celebraron solemnes exequias, oficiando el arzobispo Sr. Spinola. Inmenso gentío presenció la ceremonia, que resultó imponente.

ROBO A UNA ESTATUA

Un diario de Barcelona comunica la noticia de haber sido robada la estatua que ostentaba la estatua de Roger de Lauria, cuyo monumento se halla colocado en la plaza de San Juan.

TELEGRAMAS Y TELEFONEMAS de la tarde

(De la Correspondencia de Valencia). Madrid 19, a las 11-13 mañana.

El *Liberal* publica hoy el intervencio que ha celebrado con el Sr. Romero Robledo uno de los redactores de dicho colega.

El ex-ministro conservador dice que no terminará el actual período de calamidades si no cesan las interinidades y se establece un gobierno estable que afronte con resolución los graves problemas pendientes. Añade que el Sr. Sagasta no podrá constituir este gobierno si no es disolviendo las actuales Cortes. «De

En la parroquia de *Santa Esteban*, a las siete y cuarto, misa solemne con exposición, y por la tarde, a las cinco, el ejercicio de Pasión.

En la parroquia de los Santos Juanes, continúa el tricenario a San Francisco de Paula. A las diez, misa rezada en el altar mayor, con acompañ

otro modo formará un gabinete de ministros; pero no de gobernantes. Sostiene que sólo la concentración amplia de todos los elementos liberales y democráticos pondría al Sr. Sagasta en condiciones de poder seguir gobernando.

Occupándose luego en el programa de los Sres. Polavieja y Silvela, asegura que contiene amenazas para la Constitución del país, y que se hace precisa la unión de todos los elementos liberales para contrarrestar la reacción que aquel supone. «No soy—dice—ni he sido, ni seré fusionista. Entiendo que los partidos conservador y fusionista pertenecen a la historia, habiendo pasado ya su razón de ser. Si el nuevo gobierno que se constituya continúa los derroteros de la política antigua, será su adversario. Pero si, por el contrario, entra francamente en el campo de las reformas que reclama la nación, será su más decidido defensor.»

El ministro de la Guerra ha hecho nuevas declaraciones. Las publica *La Reforma*. Hablando el ministro de la supuesta inteligencia entre los Sres. Gamazo y Sagasta, dice:

«Es una noticia de pura fantasía, lanzada a la publicidad sin fundamento alguno. Los señores Sagasta y Gamazo no solo se hallan distanciados políticamente, sino también personalmente. La avenencia entre ambos quedaría establecida si el Sr. Sagasta cogiese el coche y fuese a visitar al ex-ministro de Fomento para decir que está dispuesto a variar de conducta. Pero esto no lo hará por nada del mundo el jefe del gobierno.»

Un periodista ha celebrado una entrevista con el ministro de la Guerra. Este ha manifestado que el Sr. Sagasta empleó su palabra en el Consejo de ayer de que no había hecho trabajo ninguno para la concentración de los elementos que siguen al Sr. Romero Robledo, y que la conjunción no tendrá efecto. Dice el ministro que no cree en componendas ni en que el Sr. Sagasta acepte la concentración.

Madrid 19, á las 3-15 tarde.

Se ha celebrado Consejo de ministros, bajo la presidencia de S. M. la reina regente. El Sr. Sagasta ha dado cuenta de la situación de Filipinas y del curso que lleva en el Senado yanké la aprobación del tratado de paz. También se ha ocupado de política interior.

El Sr. Romero Girón ha leído un despacho del general Ríos, en el que pide instrucciones para la repatriación.

El ministro de Marina, Sr. Auñón, ha participado a sus compañeros de gabinete los telegramas que recibió del capitán general del departamento de Cádiz comunicando detalles de la solemne ceremonia de depositar los restos de Bustamante en el panteón de marinos ilustres de San Fernando. También ha leído un despacho del general Churrucá agradeciendo á S. M. el honor que le dispensó dándole su representación en tan solemne acto.

El ministro de la Guerra confirmó la noticia publicada por los periódicos referente á que el general Arolas había explicado el alcance de sus manifestaciones. El ministro ha leído el telegrama del general Molitó en que se contienen dichas explicaciones.

Después del Consejo han despachado con S. M. los Sres. López Pulgar, Grolizard y Sagasta (como ministro de Fomento).

El Sr. Sagasta ha manifestado que no puede precisar todavía la fecha en que quedará suprimido el ministerio de Ultramar. Ha añadido que se están reuniendo los antecedentes necesarios para dicho fin.

Interrogado un ministro (presúmase que el de la Guerra) por un periodista acerca del banquete de 200 cubiertos que se proyecta celebrar en casa del general Weyler, ha dicho textualmente:

«No creo que el comodoro de Weyler sea capaz para contener 200 comensales. De todos modos, si el banquete se celebrase en otra parte, el ministro lo prohibiría.»

# NUESTRO SERVICIO

POR TELEGRAFO Y TELEFONO

## TELEGRAMAS BURSÁTILES

Cotización del Colegio de Corredores

Barcelona 19, á las 4 tarde	
Deuda perpetua al 4 por 100 interior.	56'17
Deuda perpetua al 4 por 100 exterior.	00'00
Deuda amortizable al 4 por 100.	00'00
Billetes hipotecarios de Cuba (1896).	53'00
Billetes hipotecarios de Cuba (1890).	45'25
Obligaciones del Tesoro sobre Aduanas.	00'00
Banco Hispano-Colonial (acciones).	00'00
F. C. del Norte de España (acciones).	31'00
F. C. de Tarragona, Barcelona y Francia.	29'66
F. C. de Orense (acciones).	8'00
Cambios en París, á 3 div.	31'50
Cambios en Londres, á la vista.	33'15
De Mencheia	
Madrid 19, á las 4-2 tarde	
4 p. 100 int. fin.	56'30
4 p. 100 int. con.	55'15
4 p. 100 ext. fin.	00'00
4 p. 100 ext. con.	00'00
Amortizable.	00'00
Aduanas.	99'55
Cubas.	53'50
Paris: á por 100 exterior.	48'90

## DE LA CASA PEDRO GALIANA

D. Juan de Austria, 19.

Negociación de valores del Estado, de corporaciones y de empresas mercantiles e industriales. Cupones. Operaciones de Bolsa.

Barcelona 19, á las 4-3 tarde.	
4 p. 100 int. fin.	56'25
4 p. 100 ext. fin.	00'00
Cubas.	53'25
Cubas nuevas.	43'37
Aduanas.	99'37
Madrid: á por 100 interior.	58'40
Paris: á por 100 exterior.	48'45
Barcelona 19, á las 7-36 noche.	
4 p. 100 int. fin.	56'13
4 p. 100 ext. fin.	00'00
Madrid.	63'00
Madrid.	63'15
Madrid.	31'25
Paris.	48'60

## Agencia FABRA

### El "Villaverde."

HABANA.—Ha llegado á este puerto, procedente de Puerto-Rico, el vapor correo *Villaverde*, de la Compañía Trasatlántica.

### ¿Será verdad?

LONDRES.—*The Morning Post* publica hoy un despacho de Nueva-York, anunciando que ayer salieron de Manila, á bordo del vapor correo de la Compañía Trasatlántica española, *Monserat*, unos 300 militares españoles que habían sido prisioneros de los yankees.

Tal vez haya equivocación en esta noticia, y se refiera á parte de las tropas que estaban de guarnición en Ilo-Ilo, y por lo tanto no han sido nunca prisioneros de los americanos ni de los insurrectos.

Añade el telegrama, que quedan en Manila 7.800 militares españoles.

El gobierno de los rebeldes filipinos, al decir del mismo correspondiente, se dispone á poner en libertad á los prisioneros cubanos españoles. Nada dice el despacho respecto de los eclesiásticos ni de los militares.

### Peligrosa situación

PARIS.—Según noticias de Ginebra, se han tomado precauciones en la parte meridional del tunel de San Gotardo, ante el temor de que un enorme desprendimiento de piedras cierre la boca de aquel.

Es tan considerable la masa que amenaza desplomarse, que los recursos de la ciencia se consideran ineficaces para impedir su caída ó su desviación.

Las medidas adoptadas se limitan á un sistema de señales á fin de dar aviso de cualquier movimiento de terreno que se produzca, para que los habitantes del valle puedan ponerse en salvo y suspenderse en caso necesario el paso de los trenes.

### Transformación de buques

ROMA.—Además de los dos grandes buques torpedos que están transformándose en los arsenales de Génova, otros muchos los seguirán en breve para su completa transformación y armamento moderno.

Aún cuando estas obras son confiadas á la industria particular, como demuestran la excelente armonía entre la Sublime Puerta é Italia, el embajador de esta potencia en Constantinopla, se ha creído en el deber de dar las gracias al Sultán por semejante muestra de confianza.

### Ministro contrariado

WASHINGTON.—El ministro de Marina ha expresado su disgusto al gobierno porque no puede disponer de suficientes barcos para el servicio de estaciones las que los Estados Unidos «pueda tener.» También dice que carece del personal idóneo necesario.

Mac-Kinley, por su parte, insiste en desplegar gran aparato naval, y ahora se propone que una fuerte escuadra se sitúe en el Norte del Atlántico «en previsión de futuras posibles contingencias que pudieran ocurrir como consecuencia inevitable de acontecimientos futuros.»

El Senado ha aprobado una ley aumentando las fuerzas marítimas en 6,000 hombres.

### Mr. Cambón

PARIS.—Se ha publicado el extracto del discurso que el embajador francés en Londres, Mr. Cambón, ha pronunciado ante la comisión de arbitraje y de la paz.

Las manifestaciones del embajador, que asegura que no existe hostilidad del gobierno francés contra Inglaterra, son ya conocidas.

### El ferrocarril del Cairo

LONDRES.—Se calcula en diez millones de libras esterlinas el coste del proyectado ferrocarril del Cairo. La prensa pide que el gobierno inglés garantice parte de esta suma.

### El canal de Nicaragua

WASHINGTON.—La comisión del canal de Nicaragua se ha reunido con la de la Cámara encargada del estudio de este asunto, adoptando interesantes acuerdos para realizar el proyecto.

### Tratado de paz

ROMA.—Despachos recibidos de Massuah dicen que ha quedado nuevamente concertada

la paz con Magakia, bajo las mismas bases en que se estipuló anteriormente.

### El comandante Esterhazy

PARIS.—Ha llegado á esta capital el comandante Esterhazy, con objeto de prestar declaración ante el tribunal de Casación.

### La cuestión de los vinos

PARIS.—Los diputados de la Gironda interesados en el asunto de la mezcla de vinos para *coupage* han visitado al ministro, á los presidentes de las Cámaras de Comercio y al presidente del Sindicato de Burdeos para interesarlos en sus pretensiones. El resultado de estas visitas ha sido satisfactorio. La comisión de Aduanas ha presentado á la aprobación de la Cámara su informe sobre la ley acerca de los depósitos para el *coupage*.

### Los prisioneros españoles

LONDRES.—Noticias recibidas de Manila confirman la dada por un periódico inglés de que los tagalos han puesto en libertad á muchos prisioneros (españoles, en su mayoría empleados civiles).

Se afirma que la libertad de los prisioneros no se debe á las gestiones de los americanos, contra los cuales se muestran cada más hostiles los rebeldes, sino á las gestiones del general Ri. s.

### Los anti-imperialistas

WASHINGTON.—Mister Brian ha pronunciado un discurso de enérgica oposición á la política del presidente de la República mister Mac-Kinley. Brian combatió la expansión territorial, calificándola de aventuras propias de las monarquías del viejo continente, é impróprias de la Constitución de un país republicano democrático como los Estados-Unidos.

El senador Hoar, enemigo de la anexión, invocó las declaraciones de lord Salisbury, referentes á que Inglaterra no se opondría á que los Estados-Unidos cedieran el Archipiélago á otra potencia. Hoar añadió que este estaba de acuerdo con la paz.

El senador Bacon presentó una enmienda, oponiéndose á la anexión de Filipinas. El senador pronunció un discurso con este motivo, que llamó poderosamente la atención por las revelaciones que en él hizo.

## Agencia MENCHEIA

### (Conferencia telefónica)

(Número 312.)

Madrid 19, á las 10-50 noche.

### La nota del día

Durante el día de hoy se han hecho muchos y variados comentarios sobre las frases atribuidas al Sr. Sagasta, hablando éste de la supuesta conjunción de los Sres. Romero Robledo, Canalejas y Weyler con los liberales.

Algunos califican dichas frases hasta de desdichosas para los aliados políticos.

El *Correo* niega que el presidente del Consejo de ministros haya emitido en tales términos su opinión y dice que los supuestos trabajos de inteligencia son prematuros, entendiéndose que esta conjunción sería mejor procurarla á la luz del día, por medio de declaraciones en el Parlamento en vez de hacerlas en conferencias privadas.

Por otra parte, añade el órgano del partido liberal, es inexacto que el Sr. Sagasta, ni los mencionados personajes políticos hayan contraído compromiso alguno.

### El Consejo de ministros

Se conocen nuevos detalles del Consejo de ministros celebrado hoy en palacio, bajo la presidencia de la reina regente.

Dícese que el Sr. Sagasta trazó el plan político y administrativo que desarrollará el gobierno cuando se abran las Cortes, prestándole la reina su asentimiento sin reserva alguna.

Esto se ha comentado mucho, y de una manera muy favorable, por los amigos del gobierno, juzgando la actitud de S. M. como una ratificación de su confianza al Sr. Sagasta.

También habiéndose en el Consejo de la cuestión de los indultos que habrán de concederse con motivo del día del santo del rey, acordando los ministros reducir todo lo posible el número de graías.

En el próximo Consejo de ministros, que se celebrará el martes ó el miércoles de la semana entrante, seguirá tratándose de la supresión del ministerio de Ultramar.

Créese que en él no quedará ultimado este asunto, necesitándose para ello otro ó otros Consejos, pues asegúrase que el gobierno quiere alargarlo.

### La junta liquidadora de la guerra

La Junta liquidadora de los asuntos de la guerra se compondrá, no solo de diputados y senadores, sino de representantes de la industria y comercio.

### El albrado de costas y puertos

El Sr. Sagasta prepara un decreto sobre albrado de las costas y puertos.

### Los prisioneros de Filipinas

Respecto de la cuestión de los españoles

prisioneros de los filipinos, solo se sabe que han sido puestos en libertad algunos, según lo han comunicado por el cable á sus respectivas familias; pero oficialmente el gobierno carece de noticias.

Por cartas escritas en lapiz recibidas de Filipinas, se sabe que el trato que reciben dichos prisioneros varía según los sentimientos humanitarios del jefe bajo cuyo poder están.

### Los amigos de Weyler

Ha sido desmentida la noticia relativa al banquete de los weyleristas. Lo que parece se proyecta, es ir los amigos del general Weyler á la estación á recibir al teniente coronel Sr. Paez, y hacerle una manifestación de simpatía.

### En las Carolinas

La procuraduría en Madrid de los misineros de las Carolinas, ha recibido noticias de Filipinas.

Se sabe que los indígenas de las Islas Carolinas permanecen fieles y sumisos á España.

Solo en Ponapé hubo un intento de sublevación, frustrada por un individuo de la tribu de Kanakas, y fué sofocada.

### Noticias de Bilbao

De Bilbao comunican las siguientes noticias:

Ha sido presentada al gobernador civil una exposición firmada por 2.690 obreros, en representación de toda la cuenca minera, pidiendo la supresión del monopolio sobre los explosivos.

Fúndanse los exponentes en que, desde que está vigente la ley relativa á dicho monopolio, la dinamita y los fulminantes son de malas condiciones, ocasionando muchas desgracias.

Además, dicea que el excesivo precio que alcanzan los explosivos, es causa de la paralización del trabajo en algunas minas, y la rebaja de los precios de los jornales en otras.

Han sido conducidos á San Sebastián, á las órdenes de la autoridad militar, diez individuos complicados en el asunto de la aprehensión de armas.

Ha estallado un conflicto entre el Ayuntamiento bilbaíno y el comercio, á consecuencia de haber establecido el primero un impuesto sobre las puertas de las tiendas que se abren hacia fuera.

El comercio amenaza con un cierre general.

### Política comercial

El ministro de Estado se ocupa estos días en desarrollar una política exterior esencialmente comercial, creando nuevos mercados que sustituyan á los perdidos, y casas comisionistas, y promoviendo la creación de Bancos de descuentos.

Para ello el duque de Almodóvar se ha puesto en comunicación con los cónsules españoles, pidiéndoles datos y cuantas noticias sean de interés.

### El ministro Chamberlain

Madrid 20, á las 12-10 madrugada. (Núm. 82.)

Dicen de Londres que el ministro inglés Mr. Chamberlain ha pronunciado un discurso defendiendo el imperialismo.

### Los gastos de Inglaterra

También telegrafían de Londres que el caudiller del Tesoro inglés ha declarado que se opondrá á todo aumento de gastos, como no se destine al mejoramiento de los ejércitos de mar y tierra.

### El submarino "Zede"

Madrid 20, á las 12-15 madrugada. (Núm. 83.)

El ministro de Marina de Francia ha manifestado que las pruebas del barco submarino *Zede*, han respondido á su objetivo pudiendo asegurarse que Francia es la única nación que posee un torpedero submarino verdaderamente práctico.

### Inglaterra y Francia

En los círculos diplomáticos son muy comentadas las conferencias celebradas ayer en Londres y París por los representantes de Francia é Inglaterra, respectivamente.

Supónese que estas conferencias están examinadas á normalizar las relaciones entre ambos países.

### El canal de Nicaragua

Cablegrafían de Washington que el Senado yankee ha rechazado una enmienda al proyecto relativo al canal de Nicaragua, proponiendo que los Estados-Unidos compraran el derecho de pasaje á las Repúblicas de Nicaragua y Costa-Rica.

### La repatriación de Cuba

Madrid 20, á las 12-20 madrugada. (Núm. 84.)

En el ministerio de la Guerra se cree que

el general Jimenez Castellano esperará reunir en Cienfuegos varios buques, para hacer en grande escala la repatriación de los soldados que quedan en Cuba.

Las tropas españolas que hay en Cienfuegos se sabe que se hallan sin novedad.

### Los carolinos y el ciero católico

El procurador general de los capuchinos tiene informes de las Carolinas, asegurando que los naturales de aquellas islas son afectos al ciero católico.

### Reformas en Gracia y Justicia

Madrid 20, á las 12-25 madrugada. (Núm. 85.)

El Sr. Grolizard se propone presentar á las Cortes un proyecto de reforma de la ley de Enjuiciamiento civil, adaptándola al Código y otro reformando la ley procesal, adaptándola á la Constitución.

Esto requiere el informe de la comisión de Códigos.

Al ministro de Gracia y Justicia le preocupa mucho la situación de los funcionarios judiciales de Ultramar y piensa establecer para la magistratura una escala cerrada, nombrando una comisión formada por magistrados del Tribunal Supremo para que inspeccionen los expedientes de todo el personal.

La reforma de la administración de justicia municipal y de los aranceles judiciales irá después.

### Declaraciones de Silvela

Madrid 20, á las 1-25 madrugada. (Despacho mín. 1.)

Un periódico publicará hoy algunas declaraciones del Sr. Silvela, ratificando las que hizo no há mucho en su discurso pronunciado en el Círculo Conservador.

El jefe de la Unión Conservadora niega que sea reaccionario, como se le ha calificado, y dice que, hablando de la misión del Valcayo, se refirió á las cuestiones sociales y obreras.

Añade que respetará la libertad religiosa y solo limitará el jurado, sustrayendo de él muchos delitos.

Respecto del regl. nalismo, dice que concederá la descentralización administrativa á las regiones que sean aptas para administrarse. Sostiene el impuesto sobre la renta.

Y termina diciendo que el Sr. Sagasta vá á las Cortes para caer.

### La Walkyria

Madrid 20, á las 2-25 madrugada. (Núm. 2.)

En el Teatro Real de esta corte se ha estrenado la ópera de Wagner, *La Walkyria*. El lleno ha sido colosal, presentado el teatro el aspecto de las grandes solemnidades.

En el palco regio hallábase la infanta deña Isabel, y en palcos y butacas el público elegante y aristocrático de Madrid.

Los revendedores han hecho su agosto, vendiendo las butacas que les quedaban á veinte y veintidos duros.

El primer acto, á pesar de su duración, ha gustado muchísimo, siendo aplaudidísimo.

Su música tiene gran analogía con la de *Lohengrin*, y en algunos trozos la misma factura que los pasajes inspirados y melódicos de esta ópera.

El dúo final de dicho acto, ha sido acogido con grandes aplausos.

En el segundo acto decae bastante el interés de la obra.

El tercer acto también de un poco de languidez; pero lo hacen en parte, las impacencias del público, esperando el final, que como espectáculo resulta grandioso.

El atrezzo y el decorado son de sorprendente efecto.

En la decoración del acto tercero—donde se desarrollan eminentes escenas—se presentó una cascada sobre un mar de fuego que produjo gran impresión.

La orquesta, admirable é irrefragable; la ejecución, salvo el canto de las Walkyrias, que salió desigual, á pesar de interpretarlo diez primeras partes.

### Petición

Madrid 20, á las 2-35 madrugada. (Núm. 4.)

Cinco mil obreros de las minas de Bilbao han pedido al gobernador exija á la Compañía del ferrocarril de Zumárraga que mejore la conservación de la línea, para evitar desgracias.

La prensa de Bilbao apoya la petición de los obreros.

### Suicidio

En San Sebastián se ha suicidado el capitán D. Eduardo Pazos.

## A Cartagena

En Cienfuegos (Cuba) embarca hoy, con rumbo á Cartagena, el batallón de Sevilla.

## Fallecimiento

En el Hospital de Cádiz ha fallecido el repatriado Francisco Campo Gomez, natural de Monserrat (Valencia).

## El "San Agustín"

Madrid 20, á las 3-16 madrugada. (Núm. 5.)

En Vigo ha sido dañado el trasatlántico *San Agustín*, procedente de Liverpool. Este buque sufrió un horrible temporal, sufriendo ligeras averías.

## Enfermito

Madrid 20, á las 3-30 madrugada. (Núm. 8.)

Se encuentra enfermo de algún cuidado un nietecito del Sr. Sagasta.

## Habia Weyler

El general Weyler ha declarado que siempre militará en el partido más liberal. Juzga que la Unión conservadora caerá como cayeron los moderados.

## Depósitos comerciales

La Cámara de Comercio de Bilbao ha votado una moción pidiendo el establecimiento de depósitos comerciales.

## El "Isia de Panay"

Ha fordeado en Santander el trasatlántico *Isia de Panay*, que trae de Cuba 1.571 repatriados.

## ¿Se habrán perdido?

Madrid 20, á las 3-50 madrugada. (Núm. 11.)

En el ministerio de Marina reina alguna ansiedad, pues los cañoneros-torpederos *Galicia* y uno de los *Pinzón*, que quedaron rezagados de la primera división de barcos de guerra que venían de Cuba, no han llegado todavía á la Martinica.

El Sr. Auñón ha cableografiado preguntando por el paradero de dichos buques.

## Postres variados

### Algo de poesía

LA JUVENTUD MARCHITA

Noticia con frecuencia repetida: «Ayer un desdichado mozalbete, que no llegó á cumplir los diecisiete, Furioso se causó mortal herida.

El móvil que ha impulsado al suicida, Consigné, según uso, en un billete: «Señor juez: por mi muerte á nadie inquiete; Me mató yo... ¡ensañado de la vida!»

¡Cansar el viaje en la primer jornada! ¡Cansar el drama en la primer escena! ¡Cansar la lucha apenas comenzada! La juventud de desaliento llena, Primavera de otoño disfrutada, Antes inspira horror que causa pena.

FELIPE PÉREZ GONZÁLEZ

MOVIMIENTO DE POBLACION

En el día de ayer se registraron los matrimonios, nacimientos y defunciones siguientes:

Juzgado Municipal del Mar. Matrimonios: Juan Gallo Aparicio, de 36 años...

Juzgado Municipal de Serranos. Matrimonios: D. Manuel Belenguier Villalba, con doña María Collado Peiro...

Juzgado Municipal de San Vicente. Matrimonios: D. Benjamín Martínez Cervera, con doña Miquela Sanchis Sanchis...

Observatorio meteorológico DE LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA

A las nueve de la mañana. 19 de enero.—Barómetro, 767.77; termómetro, 7.0; humedad, 73; ONO; calma; despejado...

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.—A las ocho y media de la noche.—7.ª de abono.—La herencia donada.

SECCION COMERCIAL

Cotización de valores. Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza, correspondiente al día 19 de enero de 1899.

FONDOS PÚBLICOS

Deuda perpetua al 4 p. 100. Int. 56.10 d.; 09.00 p. Deuda perpetua al 4 p. 100. ext. 62.00 d.; 09.00 p.

Lonja de Valencia

Precios del mercado de ayer. ARROCES.—Amonquill. N.º 0, a 143 rs. 100 kilos. N.º 3, a 137 rs. 100 kilos.

Nuestras frutas en Inglaterra

Liverpool.—Subasta del día 18 de enero. Naranja: Ofrecidas 23,800 cajas. Primera condición.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

BUQUES ENTRADOS AYER. Vapor español Villarreal, de Barcelona, con cargo general.

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS

AMADEO CROS, BARCELONA. Fábrica en Badalona de productos químicos para la industria y agricultura.

EL ESTÓMAGO ARTIFICIAL. Ó POLVOS DEL DOCTOR KUNTZ. Este Remedio, bajo la forma de polvos, puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones...

16 Y 18, SAN VICENTE, 16 Y 18. GRANDES EXISTENCIAS EN MANTELERIA. RAFAEL GONZALEZ. Completos PAÑERIA Y PAÑOLERIA y MANTAS PARA VIAJE.

Subasta. Procedente de cierta testamentaria, se subastará y rematará, si la postura fuere aceptable, las fincas siguientes:

Pezoneras Fajarnés A LAS SEÑORAS ENBARAZADAS. Único y verdadero específico que usado dos ó tres meses antes del alumbramiento, evita las grietas y tumores en los pechos y forma fácilmente el pezón.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA. Préstamos hipotecarios al 8 por 100 de interés anual, amortizables a largo plazo de 5 a 50 años, sobre fincas rústicas y urbanas.

Vapores Trasatlánticos Para el Rio de la Plata. AGORDAT. con destino a Montevideo y Buenos-Aires. Admite carga.

Alquileres. Se alquila un entresuelo y una planta baja, cuyos locales reúnen excelentes condiciones para el uso a que se hallan destinados.

BUQUES. Servicio de vapores, especialmente contruidos para transporte de fruta y vino.

BLANCARD. con Tintura de Hierro inalterable. la Anemia, la Fobresia de la Sangre, la Opilacion, la Escorbúta, etc.

VINO DEFRESNE con PEPTONA. el más precioso de los tónicos y el mejor reconstituyente.

MESA DE BILLAR. Se desea comprar una mesa de billar pequeña, en buen estado, y con todos los accesorios correspondientes a la misma.

VAPORES de los Sras. Ibarra y C. DE SEVILLA. Con itinerario fijo bisemanal.

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte